

35^e ENTRETIENS JACQUES CARTIER



LA RENCONTRE
Auvergne-Rhône-Alpes · Québec
et francophonie canadienne



MARDI 10 OCTOBRE 2023
de 9h à 17h à la Cité du design

Théâtre de La Platine, 3 rue Javelin Pagnon,
42000 Saint-Étienne



Innovation par le design pour une mobilité durable

Ce séminaire d'une journée proposé dans le cadre des Entretiens Jacques Cartier s'appuie sur un projet de recherche-innovation entre la ville de Montréal et la ville de Saint-Étienne, et porté par des experts en design, mobilité et urbanisme de ces deux Villes créatives design du réseau UNESCO. L'objectif de ce programme est d'échanger sur les usages des modes de déplacement doux s'inscrivant dans les objectifs de la transition écologique et sociale, tout en répondant au critère de l'accessibilité pour tous les publics.

9h00 - 9h15

Ouverture

Marc Chassaubéné, adjoint au Maire de Saint-Étienne, vice-président de Saint-Étienne Métropole et président de l'EPCC Cité du design – Esadse

Magda Popeanu, membre du Comité exécutif de la Ville de Montréal, responsable de la performance organisationnelle et élue conseillère de Ville du district de Côte-des-Neiges

9h15 - 9h30

Introduction

L'innovation par le design - Retour sur une collaboration Saint-Étienne/ Montréal

Présentation conjointe **Nathalie Arnould**, chargée de la mission design management Saint-Étienne Métropole et **Patrick Marmen**, chef d'équipe au Bureau du design de la Ville de Montréal

En 2022, lors des 34^e Entretiens Jacques Cartier, les villes de Saint-Étienne et de Montréal ont amorcé une réflexion croisée sur les processus et dispositifs municipaux pour mettre en oeuvre des démarches d'innovation par le design. Cette présentation mettra en lumière les apprentissages du précédent colloque afin de jeter les bases d'une nouvelle initiative de coopération sur l'innovation et le design pour la mobilité durable.

9h30 - 10h15

Grand Témoin - Jean-Louis Rocheron

Administrateur territorial et ancien magistrat financier, Jean-Louis Rocheron est consultant international spécialisé dans la modernisation de la gouvernance des organisations publiques et de leurs politiques publiques. Basé au Danemark, parmi d'autres actions dans une dizaine d'autres pays, il aide les collectivités et entreprises françaises à mieux comprendre le modèle de développement durable qui a émergé au cours des cinquante dernières années au Danemark et à Copenhague en particulier.

10h15 - 10h30 Pause

10h30 - 11h

Contextualiser la planification de la mobilité douce à Montréal

Présentation conjointe par Manon Wolfarth, conseillère en aménagement et Maëlle Plouganou, conseillère en planification, Direction des projets d'aménagement urbain, Ville de Montréal

La diversification de l'offre de transport et l'accroissement des options de mobilité active, partagée, collective et sobre en carbone est l'une des priorités stratégiques de l'administration municipale montréalaise. Cette présentation vise à souligner les enjeux montréalais ainsi que les opportunités d'innovation pour la mise en oeuvre des infrastructures de mobilité durable.

11h - 11h50

Table ronde - Mettre en oeuvre la mobilité douce à Montréal et à Saint-Étienne

Par l'expérimentation sur les temporalités de mise en oeuvre des projets de mobilités douces, la Ville de Montréal a pu développer une agilité dans le déploiement des interventions afin d'accélérer la transition et favoriser une acceptabilité sociale des projets. La présentation présentera les stratégies mises en place par ces deux villes pour accompagner les mobilités douces.

En présence de :

> pour Saint-Étienne : Caroline Lannoy, directrice des projets urbains, Benoît Denis, responsable du bureau d'étude des projets urbains, Saint-Étienne Métropole, Lionel Jouve, responsable du service Énergies Renouvelables et Eco-mobilités de Saint-Étienne Métropole, Fouad Belouannas, Directeur adjoint Transports et mobilité, Saint-Étienne Métropole, Lois Moreira, Responsable plan vélo métropolitain, Saint-Étienne Métropole, Thierry Gaubert, membre de l'association OciVélo

> pour Montréal : Marika Decubber conseillère en aménagement, Direction des projets d'aménagement urbain et Isabelle Guy, architecte paysagiste section vélo à la direction des projets d'aménagement urbain, Ville de Montréal

11h50 - 12h20

Anticiper des mobilités plus durables - Antoine Sambin, directeur, stratégies de mobilité à l'Agence de mobilité durable de Montréal

Comment un opérateur de stationnements urbains peut-il devenir un acteur phare de la transition vers la mobilité durable ? C'est le défi exposé par l'Agence de mobilité durable dans cette présentation qui soulignera comment une réflexion prospective sur l'avenir de la mobilité oriente dès maintenant les projets et les actions mises en oeuvre par cette organisation.

12h20 - 12h30 - Conclusion

12h30 - 14h - Buffet

14h - 17h

Atelier animé par Praxie Design (sur inscription uniquement)

Sujet : Concevoir des aménagements et des services de mobilité active accessibles à tous

Cet atelier interactif aborde la question de l'accessibilité des espaces publics sous l'angle de la mobilité active (vélo et marche à pied). Il propose de s'initier à la conception d'aménagements et services, notamment cyclables, grâce à l'approche de conception universelle et d'imaginer des environnements capacitants, qui donnent du pouvoir d'agir et qui permettent à l'ensemble des publics d'être en situation de participation sociale.

17h - 17h30

Visite de l'exposition vrai ou FAUVE

de Laureline Galliot, première designer invitée du cycle Présent > < Futur à la Cité du design

Les Entretiens Jacques Cartier reviennent pour une 35^e édition les 9, 10 et 11 octobre 2023 !

Cette année, les experts et décideurs de la région Auvergne-Rhône-Alpes, du Québec et de la francophonie canadienne se réuniront à Lyon, Clermont-Ferrand, Grenoble et Saint-Étienne dans le cadre de conférences et de rencontres interdisciplinaires placées sous le signe de l'Année de l'innovation France-Québec (AIFQ).

Une édition une nouvelle fois axée autour de 4 grands chapitres :

- Santé et sciences de la vie
- Enjeux de l'innovation et des nouvelles technologies
- Enjeux économiques et éco-responsables
- Culture et société

À propos de la Cité du design

La Cité du design agit en direction de tous les publics pour ancrer le design au cœur de notre société et aider les designers à répondre aux enjeux contemporains. Elle forme avec l'École supérieure d'art et design de Saint-Étienne un établissement public de coopération culturelle porté par la Ville de Saint-Étienne et Saint-Étienne Métropole, avec le soutien de l'État et de la Région Auvergne-Rhône-Alpes. Son activité de diffusion valorise le design en tant que discipline créatrice de valeur culturelle et économique : Biennale Internationale Design Saint-Étienne, expositions et éditions, Cabane du design, conférences, ateliers, etc.